
  

 

 

 

 

Como parte del programa de Justicia Económica y Resistencia al Neoliberalismo de Amigos de la Tierra 

Internacional CESTA Amigos de la Tierra El Salvador coordinó un encuentro con los grupos de América 

Central para realizar un taller este 5 y 6 de septiembre de 2016. Además en la actividad se invitaron a 

organizaciones, redes e instituciones aliadas. El Objetivo fue analizar la actuación de las corporaciones en la 

región centroamericana desde un enfoque de violación a los derechos humanos y de la madre tierra, con el 

propósito de  actualizar y construir estrategias de lucha para su desmantelamiento. 

Para dar un mayor realce al encuentro se organizó un foro público en la Universidad Centroamericana José 

Simeón Cañas UCA que se le denomino ñForo Centroamericano sobre Derechos Humanos y Empresasò, en el 

que participó el Cónsul de Ecuador en El Salvador, Licdo. Patricio Villegas, el Dr. Juan Almendarez de Madre 

Tierra Honduras, Nataliz Atz de Ceiba Guatemala, Mariana Porras de Costa Rica, Marta Flores de Jubileo Sur 

América, José Santos Guevara de MOVIAC El Salvador, y Ricardo Navarro de CESTA.  

 

A continuación se describe el desarrollo de toda la jornada. 

 

 



La jornada inicia con un Foro Público denominado: Por los Derechos Humanos y Contra las 

Corporaciones de  9:00 a.m. ï 12:00 m. 

Primer Panel 

- El rol de Ecuador en el proceso de elaboración del tratado de Derechos Humanos y Corporaciones.  

Cónsul de Ecuador en El Salvador. (20 m.) 

- Derechos humanos  y defensa de los territorios.  

Dr. Juan Almendarez. Madre Tierra Honduras. (20 m.) 

- Movimientos sociales, corporaciones y derechos humanos en Guatemala.  

Natalia Atz CEIBA Guatemala. (20 m.) 

- Espacio de preguntas y respuestas. (20 m.) 

Segundo Panel 

- El marco de la jornada continental por la democracia y contra el neoliberalismo.  Martha Flores Jubileo 

Sur América.  (20 m.) 

- Impactos sociales y ambientales del monocultivo de la piña en Costa Rica. Mariana Porras COECO-

CEIBA Costa Rica (20 m.) 

- Movimientos sociales y la defensa del territorio  

José Santos Guevara MOVIAC El Salvador (20m) 

- Derechos humanos, corporaciones y territorios  

Ricardo Navarro CESTA El Salvador. (20 m.) 

- Espacio de preguntas y respuestas. (20 m.) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Integrantes de Primer Panel Natalia Atz de Ceiba Guatemala, Licdo. Patricio Villegas Cónsul de 

Ecuador y Dr. Juan Almendarez de Madre Tierra Honduras. 

 

 



SEGUNDO GRUPO DE PANELISTAS 

Marta Flores en representación de Jubileo Sur América explica sobre la Jornada Continental por la 

Democracia y contra el Neoliberalismo. 

Invitar a que reflexionemos del lugar dónde estamos ya que la UCA hace parte de la memoria de este país, de 

la lucha de mártires y de procesos acumulados en la región, estamos en un lugar que acumula fuerza. 

Bueno comentarles que la Jornada Continental hace parte de una iniciativa de diferentes redes y 

organizaciones latinoamericanas y caribeñas que el año pasado al cumplirse los 10 años de la  derrota del 

ALCA lograda formalmente en el Mar de Plata. Este proceso juntó de nuevo a la región y surgieron 

expresiones sociales y políticas que tenemos ahora.  

También tras la derrota del ALCA las organizaciones comenzaron cada una a ir por su lado y el imperialismo 

al contrario comenzó a aplicar otras estrategias de acuerdo de Libre Comercio y vieron que la manera más 

apropiada de hacerlo era mediante tratados bilaterales. 

También es importante que entendamos que tiene que ver la democracia, y las conexiones del neoliberalismo 

y el poder corporativo, ya que en aras de la democracia se han perpetuado 4 golpes de estado en este siglo, 

el primero hecho en Haití en el 2004 para cobrarse una deuda histórica de Francia de la liberación de la 

colonia; para quienes no se recuerdan Haití fue el primer país en liberarse de la colonia francesa y el costo de 

pagarse su liberación sigue siendo la deuda pendiente que tienen, cuando se da este proceso los gringos se 

roban una buena parte las reservas de  oro, que es lo que hoy se conoce como City Bank. Y porque les 

cuento dicho acontecimiento porque hace parte de porque ahora estamos aquí y porqué estamos tratando de 

juntarnos y confluir en temas, iniciativas y expresiones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Luego tenemos en el 2009 un golpe de estado en Honduras, un golpe militar, después un golpe parlamentario 

en Paraguay en el 2012, y en el 2016 un golpe parlamentario en Brasil, un intento de golpe en Ecuador y un 

golpe permanente  en Venezuela, ahí se vive todos los días un intento de golpe orquestado por el 

imperialismo que financia a los grupos de oposición en aras de salvaguardar la democracia y los derechos 

humanos.  

No ha pasado así en México con la desaparición de los estudiantes y masacres que se hacen de forma 

permanente, ahí no hay preocupación de medios de comunicación por los derechos humanos, pero en 

Venezuela sí. En este escenario tenemos que entender que el discurso de la democracia está fundamentado 

para hacernos creer que es una lucha por los derechos humanos y de las poblaciones.  

Lo que viene pasando entonces es que nuestra América Latina, dio ese giro en los últimos 15 años, tenemos 

gobiernos más progresistas en El Salvador, Argentina, Bolivia, en Ecuador, entonces al imperialismo no le 

gusto esto porque vio que la cosa podía cambiar y transformarse, y después de 15 años a través de figuras 

jurídicas y no los ejércitos, es a través de los parlamentos que comienzan a trabajar y se dan esos golpes con 

justificaciones como la corrupción. No es poco lo que se vive en la región, no es un escenario sencillo y fácil. 

En todo esto los luchadores/as de nuestra región se enfrentan a ese modelo y por eso matan a Berta y la 

matan no per ser ambientalista, la matan por ser una mujer y por decir la verdad, la matan por ser 

antimperialista.  

Entonces qué hacemos, nos juntamos para saber que hay un dolor, ya que hay un impacto en nuestras 

emociones en el  ser de nuestras personas.  Pero hay un avance bien concreto del imperialismo que tiene 

muchas maneras de manifestarse desde la parte más diplomática, la presión, hasta la parte más concreta con 

la creación de más bases militares y el financiamiento a los narco estados que tenemos en la región, y que la 

gente justifique la aprobación de leyes antiterroristas para la seguridad y Tratados de Libre Comercio y esto 

pasa no sólo en Centro América, sino que en toda la región.  

El año pasado (2015) al cumplirse  los 10 años de la derrota del ALCA, el capítulo de Cuba de ALBA y 

movimientos sociales hace el  llamado para juntarse y analizar qué podemos hacer, porque es importante 

hacer una lectura de lo que estamos haciendo y juntarse como una jornada que nos puede seguir uniendo. 

Tenemos un momento político en la región sobre lo que está pasando, y vimos que hay unos ejes principales 

para continuar en la reflexión estos son: el libre comercio y las transnacionales, la democracia, profundizar en 

los procesos de democratización, lo que menos tenemos ahora es democracia y hay un retroceso.  

Uno de los logros de otros espacios es el Alba, el Acelac, tiene cuestionamientos, entonces  hay que hacer 

una  lectura, la integración de los pueblos de lo que somos nosotros. Son 3 elementos para generar procesos 

de discusión y queremos entender que después de todo este tiempo hasta dónde queremos ir con 

condiciones que cambian y que no tenemos la capacidad de entender hacia dónde va todo esto. 

Entonces son varias redes y organizaciones como la Marcha Mundial de las Mujeres, Amigos de la Tierra 

Internacional, Jubileo Sur, Vía Campesina, etc., es un espacio abierto, lo que se busca es un espacio de lucha 

de acciones continentales para el 4 de noviembre, para conmemorar la derrota del Alca que se dio en el Mar 

de Plata.  Esto es lo que estamos haciendo y conectar acciones locales en nuestros países con la región y a 

nivel continental. Esto es lo  que les traigo para compartir. Gracias. 

Mariana Porras de COCECO Amigos de la Tierra Costa Rica. Expone el tema de los Impactos 

Ambientales y Sociales del Monocultivo de la Piña en Costa Rica  

Voy a cambiar un poquito la dinámica de la actividad porque les voy a presentar un video donde son los 

Afectados quienes directamente dan testimonio de los impactos de la piña, muchos se van a ver reflejados en 

sus países porque el modelo del monocultivo se da El Salvador con la caña, en Guatemala, Honduras y 

Panamá con la palma aceitera y  es un problema general. En Costa Rica lo venimos denunciando desde hace 



muchos años y ahora como parte de una campaña Piña sin Derechos los movimientos sociales venimos 

denunciando la expansión de la pina y sus impactos, el siguiente video se llama Costa Rica Pura Piña 

porque se nos reconoce por la expresión Pura Vida y la hemos tomado porque además de pura vida tenemos 

problemas ambientales y en la región se piensa que en Costa Rica no pasa nada, lamentablemente no es así 

y en el video se podrán dar cuenta. Corre video 

La piña se comienza a sembrar en la zona sur en la provincia de Olojuela. Soy Berta y los olores son 

demasiado fuertes, aquí se usa pozos artesanales, los mantos acuíferos se contaminan por la fumigación, el 

área sembrada con caña está a escasos 25 metros del río, cientos de hectáreas son contaminados por 

plaguicidas. Se padece de asma, y otras enfermedades. 

En la piña quienes ganan son los grandes comerciantes, la gentes que la sembró sólo recibe solo 10 son 

malos salarios, sin seguro social, sin vacaciones, sin horas extras, y con accidentes laborales. Se trabaja 

desde las 6:0 a.m. a 6:00 -7:00p.m. 13 horas todos los días.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Hay una institucionalidad que no vela por los impactos ambientales y sociales del cultivo de la piña; ha sido la 

gente que ha protestado y se ha movilizado y ha logrado que estas instituciones respondan para regular un 

modelo de producción, sin embargo, el territorio es cada vez más inundado con las piñeras, ya no se soporta. 

En el video son afectados de la zona norte, sin embargo en el Caribe está también la expansión de la piña y 

se sigue. En julio  se dio una moratoria pero en agosto se revocó pasando por la autonomía municipal, pero la 

lucha sigue en el país. Finaliza la expositora. 

José Santos Guevara Coordinador del MOVIAC El Salvador expones sobre el Movimiento Social y la 

Defensa del Territorio.  

Creo que se han tocado temas importantes y relevantes en la lucha del pueblo, voy a tratar de tocar algunos 

punto que en El Salvador estamos enfrentando y desde la visión del MOVIAC, donde estamos varias 

organizaciones de diferentes territorios del país y que son históricas en luchas que han llevado en contra de 

las violaciones a los derechos humanos, en contra de las empresas nacionales, pero también contra 

empresas transnacionales. 

En el caso de El Salvador el Ministerio del Medio Ambiente es uno de los más pequeños en todos los 

sentidos, en presupuesto y personal, y se evidencia poca capacidad para desarrollar el trabajo, lo que 

representa una debilidad en la protección de los recursos naturales.  



En el caso del MOVIAC hemos hecho esfuerzos y hemos acompañado a las organizaciones por ejemplo que 

luchan contra la minería metálica así como ASIC en San Isidro Cabañas, y es una de las organizaciones que 

está trabajando en defensa del territorio y de la vida de sus comunidades, lamentablemente está lucha ha 

llevado a compañeros/as asesinadas por oponerse a empresas transnacionales, por evitar que saqueen lo 

poco que tenemos en materia ambiental en este país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

De igual manera, se acompaña en la lucha por la defensa del agua y hay organizaciones que promueven este 

derecho, se han hecho acciones y gestiones por la aprobación de una ley general del agua, pero que tenga un 

contenido de interés social para las comunidades y de respeto a los derechos. Se han hecho esfuerzos para 

solicitar la reforma en el Art. 69 de la Constitución para que el agua sea declarada como un derecho humano. 

Todavía es deuda pendiente con el pueblo salvadoreño. 

Entonces hemos tenido conflictos, contradicciones y enfrentamientos con las empresas, con el poder, por el 

tema de la soberanía alimentaria, por ejemplo las asociaciones empresariales que hacen negocio con los 

agroquímicos, las semillas hibridas y también contra los transgénicos. En la Asamblea Legislativa existen 

partidos que representan los intereses de las empresas, por tanto ha sido difícil avanzar en la construcción de 

una ley de soberanía alimentaria que le de fuerza a los pequeños productores y agricultoras para que tengan 

su propia alimentación.  

En El Salvador hemos traído frijoles desde de China y las verduras y aguacates vienen de México, cuando 

aquí existen condiciones ambientales, los recursos y la vocación de nuestro pueblo para que produzcamos 

nuestros propios alimentos; sin embargo, el enfoque desde los gobiernos y desde el modelo neoliberal, que es 

el que prevalecen ante todo, ha priorizado el negocio y el comercio, por lo que vemos una producción local  

débil, así como también el enfoque agroecológico. Lo mismo planteo la compañera de Costa Rica con la piña, 

en relación al monocultivo aquí tenemos a la caña de azúcar que se está incrementando e inundando a las 

comunidades rurales y ya no hay respeto, no hay frontera entre el cañal y la comunidad, los surcos de caña 

pasan por los patios de las casas. No obstante, este tema ocupa un lugar privilegiado en los Tratados de Libre 

Comercio que demandan y generan oportunidades para colocar este producto en el mercado internacional, lo 

que genera mayor interés de seguir produciendo, entonces estamos enfrentados con una problemática bien 

fuerte, ya que se está ocasionando daños a la salud, en el agua, en el suelo, porque las practicas de 

producción no consideran los efectos sociales y  ambientales, por tanto el MOVIAC forma parte de estas 

luchas.  



Con el tema del cambio climático como ustedes saben es un problema que se genera por causas del modelo 

económico y político que impera en el planeta y los gobiernos son cómplices. En ese sentido las 

corporaciones tienen un completo dominio, la decisión  y la injerencia en todos los estados para que esta se 

pueda llevar a cabo.  

Por eso es importante cuando vemos sobre todo en Sur América los pensamientos socialistas, progresistas y 

ha sido como una luz que se enciende en América Latina, porque son procesos que van  por un desarrollo 

holística de las comunidades y de los pueblos para que puedan seguir progresando.   Sin embargo, los 

procesos por desestabilizar y desmontar el triunfo de los pueblos de parte del imperio continúan. Por lo que 

consideramos que se ve amenazada esa esperanza y lo poco que hemos logrado.  

Como MOVIAC en el tema de cambio climático consideramos que dependen de esas acciones y políticas 

economicistas que solo generan ganancias para unos pocos y destruyen los recursos de nuestra madre tierra, 

y por tanto la mayoría de personas estamos expuestos y en alto riesgo de padecer los efectos de este 

fenómeno.  

El MOVIAC forma parte de esas luchas nacionales que estamos realizando y consideramos que el Estado de 

El Salvador es un estado débil en este tipo de políticas relacionadas con el cambio climático, porque la visión 

se reduce sólo a los efectos e impactos, ya que no promueve las causas que los genera, por eso la lucha de 

los movimientos sociales es importante y debe seguir.  

También hemos visualizado y consideramos que hay necesidad de crear esas células a nivel regional y poder 

alzar la voz y hacer una lucha conjunta a nivel regional y planetario. Porque las luchas locales si tienen 

transcendencia pero hay que apostarle más a las luchas regionales.  El imperio no está en una sola región, 

está en todo el mundo. Creo que las organizaciones a pesar de las diferencias encontremos puntos de 

encuentro, por ello mi mensaje es masificar la lucha y la incorporación de más actores posibles, porque entre 

mas somos seremos más fuertes. Gracias. 

Ricardo Navarro de CESTA Amigos de la Tierra El Salvador expone el tema Derechos Humanos, 

Corporaciones y Territorios.  

Lo primero que me gustaría analizar es lo que significa una corporación y una corporación planifica a largo 

plazo, planifica siempre un crecimiento, crecimiento indefinido, y ahí comienza el primer problema; nada en el 

planeta crece indefinidamente, en el planeta en términos materiales  en matemática se llama crecimiento 

logístico, o sea que comienza a crecer, crecer y de  pronto comienza a crecer menos  lo que se llama punto 

de inflexión y sigue creciendo un poquito y después ya no,  así como es el ser humano, los elefantes, los 

árboles, pero las corporaciones no son así, comienzan a crecer, crecer y van destruyendo lo que encuentran a 

su paso, quitando recursos a otras pequeñas iniciativas, en medicina se llama células cancerosas, por lo que 

nos debe llevar a una conclusión y es que una corporación es intrínsecamente perversa. No se puede hablar 

de corporaciones buenas o malas, son perversas ya que crecen de forma indefinida y si van contra la 

naturaleza se entra en crisis y salimos afectados. 

Entonces las corporaciones han pasado a ser los que mandan en el planeta, yo recuerdo cuando en América 

Central nuestros países pequeños tenía su línea aérea, la SASA de Honduras, Aviateca en Guatemala, la 

Nica en Nicaragua, Lacsa en Costa Rica y TACA en El Salvador y que paso ahora TACA se comió a la otras y 

luego Aviateca se comió a TACA y para que nos sintiéramos mal le pusieron Aviateca-Taca. Solo que Taca 

duro 6  meses y ahora solo quedo Aviateca, y eso pasa en todas partes, y nosotros siempre hemos criticado a 

la Monsanto y ya se unió La Genical con la Dupon y superan a Monsanto, y ya están los chinos con Hig Chinal  

y los superan a ellos, entonces se comen entre unos y otros. Las corporaciones son las que mandan en el 

planeta. 



En el Congreso de Estados Unidos sacaron hace varios meses un decreto Monsanto-Protection Act para 

proteger a la Monsanto, el propio gobierno de EEUU. y entonces quien manda. En El Salvador un 

Expresidente Antonio Saca, hizo un viaje a Asia para buscar negocios con sus ministros pero en una reunión 

del más alto nivel solo iba el Presidente, 1  ministro y un empresario salvadoreño don Ricardo Poma, el podía 

entrar a las discusiones al igual que el Presidente Saca. Este es el empresario que está destruyendo en Sto. 

Tomas, en Santa Ana y otros lugares en el país.  

Hace varios años participamos en Ginebra en reuniones de la Organización Mundial de la Salud, en un tratado 

contra del tabaquismo, y la Presidenta dijo que no iban a participar las empresas de tabaco y la delegación de 

Ucrania llevo a un representante de la tabacalera y los denunciamos, y se logro sacar. Entonces esto nos 

lleva a pensar que el comportamiento que no es natural entra en crisis y si entra en crisis nos va afectar a 

todos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Entonces veamos lo que está pasando con el monocultivo de la piña, no es natural porque la naturaleza es 

biodiversa y la naturaleza no está en contra de la piña, ni del eucalipto, lo que esta es en contra de las 

grandes plantaciones, por eso nosotros debemos considerar a las corporaciones  transnacionales como 

nuestros enemigos, porque son intrínsecamente perversas, hay que entenderlo y por eso es que estamos en 

esta campaña ñdesmantelemos el poder corporativo y pongamos fin a la impunidadò, la sustentabilidad 

del planeta no puede aceptar la existencia de estas grandes corporaciones, son lógicamente dañinas. 

Por ejemplo en El Salvador nuestro gobierno considera que algunas empresas son buenas, y ha hecho una 

cosa que se llama El Fomilenio II para entrar en ese negocio, una empresa tiene que invertir de $6,000 

dólares a 10 millones, quien puede tener semejante dinero, las corporaciones grandes. 

Entonces las corporaciones son violadores de los derechos humanos y nosotros sabemos que todas esas 

violaciones se dan en el territorio, en el territorio se planta piña, en el territorio se da la minería, en el territorio 

se hacen las presa hidroeléctricas, y por eso asesinaron a la amiga Berta Cáceres, entonces debemos 

defender el territorio y es el lema del MOVIAC por la defensa de la vida y el territorio. 

Otra  cosa que hay que entender es que  nosotros somos territorios y somos parte de la madre tierra,  si lo 

analizamos lo último que ha pasado en los millones de años, todas las criaturas salieron del mar y se crearon 

la pequeñas criaturas unicelulares y luego los trigloditas que pasaron más de 500 años, los anfibios, reptiles y 



los grandes dinosauros y aquí estamos nosotros platicando. Somos pate del planeta tierra y la tierra piensa y 

reflexiona, y puede ser que haya otras instancias que piensan, entonces lo que quiere decir que una afrenta al 

territorio es una afrenta a nosotros y hay que entenderlo, ya que esta la vida nuestra de por medio, y hay que 

entender bien  cuál es el problema.  

Fíjense con en el cambio climático uno de los grandes obstáculos que tenemos en la lucha contra este 

problema, decimos el cambio climático es el problema y hay que ver como lo quitamos, hay mucho Dióxido de 

Carbono veamos como lo agarramos, hagamos grandes obras de ingeniería para hacerle frente a esto. El 

cambio climático no es  un problema en sí, el cambio climático es una manifestación de un problema más 

profundo, al igual que la calentura en el cuerpo humano, la calentura puede ser una manifestación de otro 

problema más serio. Entonces cual es el problema? que la relación nuestra con la madre tierra no es una 

relación armónica, y los obstáculos más fuertes para una relación armónica está en las corporaciones. Ese el 

punto. 

Nosotros en un planeta finito, teneos un sistema económico que promueve el crecimiento indefinido, como 

vamos a crecer de manera indefinida en algo que no crece, si el cosmos fuera distinto y se pudiera crecer, 

entonces se crece. El asunto es que el planeta de nosotros ahí está,  el mar es inmenso pero estamos 

elevando el nivel de la temperatura y en el océano en la parte sur se está volviendo más acido, hemos bajado 

el PH 0.1  

Lo otro es que la atmósfera hace 200 años tenía 200 partes por millón de dióxido de carbono y ahora tiene 

400 y la atmósfera es inmensa tiene 25,000 kilómetros para arriba, pero estamos así porque unas  empresas 

corporativas son las que deciden lo que hay que hacer, ya que su fin es crecer y crecer y se convierten 

intrínsecamente en  violadores de los derechos humanos.  

Por eso estamos en esta campaña con varias instituciones y organizaciones para ver como Desmantelamos al 

Poder Corporativo, y se puede ver demasiado ambicioso, y era demasiado ambicioso quitar el Aparthei en 

Sudáfrica y que se reconocieran los derechos de la personas de piel de color en EEUU y ahora hasta un 

presidente hay, por eso tenemos que caminar. 

Así es compañeros/as lo que quiero es motivar y es una lucha a muerte contra las corporaciones, porque nos 

están destruyendo y matando a líderes como Berta Cáceres y al compañero de ASIC Marcelo,  y nos  están 

violando nuestros derechos. No obstante, es el futuro nuestro como humanidad y tenemos un cáncer que se 

llama corporaciones generando calentura a nivel planetario y no son las pequeñas corporaciones son las 

grandes. Por tanto sino detenemos a las corporaciones, las corporaciones van a destruir lo que hace posible 

la vida de nosotros, por eso no hay alternativas tenemos que luchar por la vida y el territorio y tenemos que 

desmantelarlo. Gracias. 

PREGUNTAS/COMENTARIOS DE ASISTENTES: 

ü Soy representante de pueblos indígenas, lo que veo es que es una epidemia a nivel de la región 

Centroamericana que la tenencia de  la tierra se está convirtiendo en dueña de unas pocas manos, se 

está volviendo que los dueños son unos pocos, pedir que nos ayuden para que se apruebe en El 

Salvador el convenio 169 que solo El Salvador no lo tiene, ya que abre un espacio en nuestros pueblos 

indígenas y campesinos, para que se reconozcan, es un foro regional y así debemos hacer la lucha 

unidos entre todos somos más fuertes. 

 

ü Yo quiero agradecer las intervenciones de los panelistas porque necesitamos motivación en el 

proceso, necesitamos fuente de inspiración y mantener la Esperanza, sin perder de vista el poder que 

tienen las corporaciones. En este análisis es importante reflexionar sobre las principales estrategias de 

las corporaciones están en el plano subjetivo y de esa manera inciden y ponen a las mismas victimas a 



defender sus intereses y por eso es el enfrentamiento en la región de Cabañas, los mismos 

compañeros se enfrentan con su misma familia porque hay incidencia en plano subjetivo y aún siendo 

víctimas, en ese sentido quiero rescatar lo que dijo el Dr. Almendarez sobre la formación política que 

lleve a un compromiso, de una lucha y determinación de luchar hasta las últimas consecuencias y en 

ese plano hay que ir empujando este esfuerzo, así agradezco al panel por los aportes brindados.  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

 

ü Yo quiero decir y promover algo que estamos haciendo en el Colectivo Jaguares de Nuestra Madre 

Tierra, yo pensaría que ahora  que estamos los representantes de Centroamérica en este lugar 

podemos comenzar a promover para boicotear a las grandes empresas, ya que nos hemos vuelto 

dependiente de sus productos, si lo comenzamos a promover en nuestras comunidades vamos hacer 

u movimiento mucho más fuerte para luchar contra las trasnacionales. 

ü Para su información en Champerico, Guatemala, somos 18 comunidades tomamos de la decisión de 

tomar un puente y No dar paso a los cañeros de azúcar, a todos los contendedores, porque las 

comunidades se han quedado sin agua, los pozos artesanales se están secando, son 27 kilómetros y 

no les dejamos circular y esperamos que nos apoyen en esta lucha. Esto fue el sábado pasado con el 

Ingenio El pilar y  el Magdaleno y vamos a evitar el paso, nos han dañado y nos prometieron hacer un 

puente y no lo hicieron en 7 años, ahora lo va hacer con fondos de la comunidad. 

  

 

 

 

 

  

  

 

  

ü Yo vengo de Cabañas donde está instalada la minera Ocena Gold y preguntar a la compañera de 

Nicaragua cómo está el contexto con las minera en Nicaragua, las concesiones y también la del canal 

en vías de construcción para tener un panorama del posible camino que va a llevar a El Salvador en 

un futuro de los gobiernos en turno. 



ü Escuchando las ponencias veo como las empresas y grandes corporaciones dedican bastante 

esfuerzo de forma permanente para convencer a los funcionarios, entonces si nosotros las 

organizaciones podemos hacer lo mismo, nosotros luchamos por nuestros hijos y nietos que son los 

que verán perores cosas, pienso que muchos funcionarios en el Estado no conocen la situación. Y el 

problema es que piensan que somos revoltosos y anti sistema, que nos oponemos al progreso y no se 

dan cuenta de las cosas que están pasando. Como ven la posibilidad de influir en los funcionarios de 

los distintos gobiernos?. 

RESPUESTAS/COMENTARIOS DE PANELISTAS 

Ricardo Navarro. Respondiendo a la última pregunta decir que siempre las organizaciones hacemos ese 

trabajo de lobby, incluso a nivel internacional somos varios que nos hacemos presentes en esos encuentros 

como el que se tendrá en Ginebra, tratando de incidir en los gobiernos y la opinión pública de tener un 

convenio, un acuerdo que sea favorable para las poblaciones.  

Ahora cuál es el problema, lo que pasa es que el interés de estas personas es manejada en los gobiernos, y 

nos estamos enfrentando a los poderes económicos que presionan y encuentran la manera de hacerlo, a 

veces apoyando mediante los programas y a los mismos medios de comunicación. Entonces debe quedar 

claro  que luchamos contra un poder económico fuerte, pero nosotros ciudadanos también tenemos el poder 

por ejemplo con la Coca Cola, tenemos que boicotear y ya no sigamos bebiendo esa basura y tomemos mejor 

limonada porque es más nutritiva, fresco de melón, chaya, dejemos de beber Coca-cola porque además 

genera condiciones para que se pueda producir el cáncer más fácilmente, lo dijo un médico Alemán en los 

años 30 y se gano el premio Nobel. Por tanto está lucha la tenemos que ganar no ahora pero mañana, 

pasado, y a lo mejor no vamos a estar pero hay que seguir por el bien de nuestros hijos y nietos. Gracias. 

 Mariana Costa Rica. En Costa Rica por lo menos las organizaciones lo tenemos claro, pero nuestros 

gobiernos están cooptados por las transnacionales, por ejemplo con la Moratoria de la piña se hizo lobby y se 

logra la moratoria pero luego se arrepintieron. La incidencia se da con mucho trabajo y con muy pocos 

recursos económicos, ya que para movilizar la Asamblea Legislativa se requeriré de un apoyo que no se tiene. 

Por otro lado pienso que hay que respaldar a este tratado que se tiene, ya que se señala la responsabilidad 

de las acciones de las empresas.  

Marta Jubileo Sur. Antes de responder la pregunta de la minería y el canal interoceánico en Nicaragua,  es 

importante entender en este modelo el rol que tiene cada actor y el tema del poder corporativo es clave. 

Entonces no se trata solo del tema de incidencia, sino que hay una lucha territorial que siempre se ve 

amenazado; toda la información y matrices que se nos da es convertir mentiras en verdades y lo podemos ver 

en el mismo caso del ZICA  como casusa de la microcefalia en niños y niñas, y no necesariamente tiene que 

ser eso y los venenos que se utilizan para combatir estas  enfermedades es el veneno que mata a la abejas 

para producir la miel, y una de la principales empresas que gana es la Monsanto. Por tanto cuando vemos 

esto se ve la necesidad de crear mayores redes de apertura de nuestra visión y conciencia de lo que 

entendemos como verdad también. Y esto pasa con los procesos de criminalización, el poder de las 

corporaciones no solamente es la parte evidente, lo mismo pasa en el golpe de estado de Brasil, se hace el 

juego mediático de lo que la gente quiere que crea y la información que nos llega es la información que las 

corporaciones quieren que veamos y conozcamos.  

Los gobiernos están comprados y ya no hay que caer en el juego de los partidos políticos, ya no estamos en 

ese tiempo, el poder está ahí. En el asesinato de Berta Cáceres, la implicada es una transnacional EDESA y 

es el proyecto Agua Zarca que se ha denunciado por muchísimos años, fueron 4-5 años con trabajo de 

incidencia, y hay varios compañeros de COPHIN que  los mataron también antes que Berta. Así hay otros 

escenarios en el país está el problema de las concesiones y el turismo en territorio Garifona y las mismas 

empresas locales que están  ahí y los medios de comunicación lo que nos dicen es otra cosa, pero nosotros 



tenemos la opción de creer o no creer, quienes conocen la realidad saben que es una mentira, y hasta ahora 

con el asesinato de Berta en la que se han capturado a algunas personas, no se ha dado un proceso de 

justicia real, la empresa no está cerrada sigue operando en la zona y es resguardada por los militares. 

En el caso de la minería en Nicaragua hay concesión para exploración y fue un caso simbólico que quedaron 

atrapado trabajadores en una mina en la parte atlántica del país  y se vende la responsabilidad social 

empresarial, que es un concepto  abstracto que se debe cuestionar. Lo que hay es un crimen corporativo, la 

empresa tiene excepción de impuestos para poder construir 4 escuelas y destruir de por vida una zona, hay 

proceso de criminalización de los luchadores en estos espacios, y se contrapone con el crecimiento 

económico, el tema del empleo, etc.   a mi parece que el tema de la lucha local es fundamental, eso es la 

fuerza y estar articulado con los procesos regionales.  Esto nos lleva al tema del canal interoceánico en 

Nicaragua y se aprobó una ley marco y tiene contradicciones con la misma constitución, la ley concesiona al 

país y el territorio,  la ley se aprueba y es un conjunto de pequeños y mediados proyectos , no es solo la 

construcción del puerto donde van a pasar los barcos, lo que conlleva es una serie de puertos y de comercio, 

industrias y no hay dinero para eso, pero ha generado una serie de conflictos sociales y ambientales por el 

desconocimiento.  

La principal fuente de agua está en riesgo y no podemos dejar de ver el canal de Nicaragua solo como un 

tema de ese país, es problema de una región, y veamos lo que pasa en panamá, trabajaron en la ampliación y 

es un país que no es autónomo en sus recursos, es de los gringos, e instalan las bases militares. Este tipo de 

proyectos tiene muchos impactos, por ejemplo ahora en Nicaragua la gente quiere hablar Chino, Mandarin, 

hay mucha incertidumbre y el problema es que cuál es el impacto en el nivel real y en el nivel especulativo, 

por ejemplo el precio de la tierra, el tema del territorio para las poblaciones originarias.  Entonces lo que hay 

que buscar como alternativa es cómo creamos lazos de mayor comunicación sobre lo que hacemos como 

Centroamérica. 

JORNADA LUNES 5 DE SEPTIEMBRE EN LA TARDE  

En el local del Centro de Capacitación de CESTA, San Marcos, en San Salvador, se inicia el encuentro de las 

organizaciones de Amigos de la Tierra Centroamérica, redes e instituciones aliadas para continuar debatiendo 

el sobre Tratado de Naciones Unidas de Derechos Humanos y Corporaciones. 

Se inicia la jornada con una presentación breve de las personas participantes en el encuentro. Posteriormente 

se presentan los objetivos y la agenda de la jornada: 

Objetivo General: Analizar la actuación de las corporaciones en la región centroamericana desde un enfoque 

de violación a los derechos humanos y de la madre tierra, con el propósito de  actualizar y construir 

estrategias de lucha para su desmantelamiento. 

Objetivos Específicos: 

¶ Impulsar  la elaboración del Tratado de Derechos Humanos y Corporaciones 

¶ Fortalecer la campa¶a de ATI, ñdesmantelar el poder corporativo y poner fin a la impunidadò.  

¶ Fortalecer el proceso de desarrollo político del MOVIAC en la región Centroamericana. 

 

La jornada se inicia con una exposición facilitada por Silvia Quiroa de CESTA Amigos de la Tierra El Salvador. 

 

 



ANTECEDENTES DE LA CONVENCION SOBRE EMPRESAS Y DERECHOS HUMANOS 

El Tratado es un borrador, una propuesta que tiene que ver con el tema de Derechos Humanos y 

Corporaciones. Históricamente las corporaciones siempre se han resguardado y tienen todos los instrumentos 

y herramientas a su disposición. Tienen el Centro Internacional de Controversia relativas a Comercio que es el 

CIADI, cuando sienten que sus derechos de inversor están siendo afectados, ellos van ante el CIADI y 

demandan a los gobiernos.  

A nivel de países firmamos Tratados de Libre Comercio (TLC), bilaterales, regionales, y ahora son tratados 

con varios grupos de países para garantizar su inversión como los TTP. Sin embargo, para los pueblos no hay 

instrumentos que verdaderamente estén atendiendo a las consecuencias que generan estas corporaciones 

transnacionales. A partir de esto ha habido una discusión internacional para que cumplan con dichas 

obligaciones, porque normalmente  se cubren con la responsabilidad social empresarial o con las normas 

voluntarias; por ejemplo en algunos países estas normas voluntarias sólo sirven para ubicar mejor sus 

productos como el caso de la piña, dicen aquí respetamos los derecho laborales de los trabajadores, el medio 

ambiente y entonces colocan a la piña en un mercado con mejores réditos, pero en realidad son normas 

voluntarias que no están atendiendo, y por el contrario generando algunos conflictos como la minería verde.  

Por tanto es hora que los pueblos tengan un Tratado de la Naciones Unidas, que respalde cuando hay 

violaciones a los derechos humanos, en esta discusión hay un gran debate, los países de Europa querían que 

todas las empresas fueran afectados por este tratado,  y en este caso la lucha desde las organizaciones que 

están presente en las discusiones es decir que No, que sólo las corporaciones transnacionales (ETN).  

En la década de los 70 la Comisión de Sociedades Transnacionales del Consejo Económico y Social 

(ECOSOC) de Naciones Unidas estableció como tarea prioritaria investigar las actividades de las ETN y 

elaborar un código de conducta internacional para las mismas. 

Dicho código se discutió durante diez años pero nunca llegó a ver la luz, principalmente por la oposición de las 

grandes potencias y del poder económico transnacional. Sobre todo porque las corporaciones hacen un 

trabajo de cabildeo de forma permanente en las Naciones Unidas para garantizar que todo esté de acuerdo a 

sus intereses, entonces nunca se vio la luz y así ha habido una cantidad de iniciativas como: 

} En 1974, se crearon la Comisión y el Centro de Empresas Transnacionales en Naciones Unidas.  

} En 1976, se publicaron las Líneas Directrices de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económico para Empresas Multinacionales 

} En 1977, se publicó la Declaración Tripartita de Principios sobre Empresas Multinacionales y Política 

Social de la Organización Internacional del Trabajo.  

} En 1994, se desmanteló la Comisión y el Centro de Empresas Transnacionales en la ONU.  

Dichas iniciativas que desde el 1974 hasta el 1994 plantearon algunas ideas de formar comisiones para 

trabajar el tema de empresas transnacionales, no ha podido tener sus frutos adecuados hasta que en el 94 se 

desmantela la Comisión de Sociedades Transnacionales del Consejo Económico y Social (ECOSOC), porque 

las empresas consideraban inconvenientes estos procesos.  

Hasta 1998, la Subcomisión de Promoción y Protección de Derechos Humanos adoptó una resolución para 

crear un Grupo de Trabajo que estudiaría las actividades y los métodos de trabajo de las empresas 

trasnacionales en relación con los Derechos Económicos, Sociales y Culturales (DESC) y el Derecho del 

Desarrollo de los Pueblos. Unos de los párrafos señalaban que uno de los obstáculos que se opone al 

ejercicio de esos derechos era la concentración del poder económico y político en mano de grandes empresas 

transnacionales. Se puede observar como el poder de las corporaciones mueven estados sobre todo en esta 



época donde hay mayor concentración de poder de las corporaciones transnacionales y estas empresas están 

generando grandes pobrezas y vulnerabilidad en nuestros territorios.  

Que reacciones hubo de las transnacionales sobre estos temas. Ellos plantearon a través de un documento 

firmado por la Cámara de Comercio Internacional y la Organización Internacional de Empleadores, 

instituciones que agrupan a grandes corporaciones del mundo. 

ñAfirmaban que el proyecto de la Subcomisi·n socavaba los derechos humanos, los derechos y los 

legítimos intereses de las empresas privadasò. 

Decían también que las obligaciones en materia de derechos humanos corresponden a los Estados y no a los 

actores privados, y exhortaban a la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas (ONU) a 

rechazar el proyecto aprobado por la Subcomisión. Los ETN hicieron mucho cabildeo para que esto no tuviera 

éxito.  En 2005, la Comisión de Derechos Humanos cedió a la presión del poder económico transnacional e 

ignoró el proyecto de normas adoptado por la Subcomisión.  

Aprobaron una resolución donde invitaba al Secretario General de Naciones Unidas a designar un relator 

especial para que se ocupara de estos temas. El cargo de Representante Especial del Secretario General 

para la cuestión de los derechos humanos y las empresas transnacionales y otras empresas fue asumido por 

John Ruggie.  

                                                                                  

 

 

 

 

 

 

                                            Silvia Quiroa de CESTA Amigos de la Tierra El Salvador 

En el 2012, se publicó un informe de la Secretaría General de la ONU que fue presentado al Consejo de 

Derechos Humanos en sus sesiones de septiembre de 2012 con el título «Contribución del sistema de las 

Naciones Unidas en conjunto a la promoción del programa relativo a las empresas y los derechos humanos y 

a la divulgación y aplicación de los Principios Rectores sobre las empresas y los derechos humanos».  

En dicho informe se hace referencia a los Principios Rectores asumiendo que de ellos ñno se deriva ninguna 

nueva obligaci·n jur²dicaò y adem§s reitera su car§cter no vinculante.  

No obstante,  en el 2013 , la Declaración liderada por Ecuador, suscrita también por el Grupo Africano, el 

Grupo de Países Árabes, Pakistán, Kirguistán, Sri Lanka, Bolivia, Cuba, Nicaragua, Venezuela y Perú, recoge 

las preocupaciones de los países del Sur global respecto a las flagrantes violaciones de derechos humanos 

provocadas por operaciones de grandes corporaciones transnacionales que, en varios países, han dado lugar 

a graves afectaciones a comunidades y poblaciones locales, incluidos diferentes pueblos indígenas.  

En esa declaración se afirma que los Principios Rectores no tendrán ninguna consecuencia efectiva a menos 

que se cree un marco basado en instrumentos legalmente vinculantes para que puedan regularse y 

sancionarse las acciones ilegales de las corporaciones transnacionales. Ese sería verdaderamente un 



instrumento para que se sancione a las empresas transnacionales cuando hacen acciones ilegales en 

nuestros territorios.  

Reiterando este es un Tratado que está en discusión, es decir hay un camino largo para la sociedad 

civil y la sociedad en general tiene que darse cuenta que se está discutiendo en las Naciones Unidas, 

es un espacio multilateral donde están nuestros gobiernos,  debemos apropiarnos de este espacio y 

que no sean las ETN como en la actualidad está pasando. La idea es conocer de este tratado y 

defenderlo con nuestros gobiernos para que lo apoyen  en este proceso, además cuando sea 

aprobado, que lo aprueben y ratifiquen en nuestros países. 

Posteriormente el Consejo de Derechos Humanos de la ONU decide establecer un Grupo de Trabajo 

Intergubernamental de composición abierta sobre empresas transnacionales y otras empresas con respecto a 

derechos humanos. Su mandato es elaborar un instrumento jurídico vinculante para regular las actividades de 

las empresas transnacionales, relacionado a todo el tema del derecho internacional de derechos humanos. 

En Ginebra (octubre) habrá una segunda reunión de los grupos donde se presentarían algunos casos donde 

se evidencien las violaciones a los derechos humanos que las empresas transnacionales están realizando en 

nuestros territorios.  

Bueno compañeros/as este es el planteamiento básico y la idea es que hay varias organizaciones como 

Amigos de la Tierra Internacional; PMI Instituto Transnacional, Jubileo Sur, entre otros,  que son parte de la 

campaña. Lo que queremos es que se conozca y esto puede ser un salto de calidad sobre la actuación de las 

empresas que hasta ahora han sido impunes en los territorios, y desde hace cientos de años venimos oyendo 

de lo que hacen en nuestros territorios y no se ha logrado obtener respuestas contundentes y ahora hay una 

oportunidad sobre este tema. 

Se termina la exposición de Silvia y se abre el espacio para comentarios o preguntas:  

-Se pregunta si hay un borrador sobre el documento que se está discutiendo?   

-En Champico, Guatemala, la lucha es de la comunidad contra un finca de un área natural de la playa, hay 

una denuncia con intervención del Fiscal de Medio Ambiente, en este lugar el dueño es de España para 

sembrar caña, la denuncia no se hizo en el departamento porque ahí estamos perdidos, la denuncia se 

presentó en Guatemala, y nos estamos coordinando con otras organizaciones para que nos apoyen en el 

aspecto jurídico. Solo quería hacer este comentario. Somos 18 comunidades y se formó una comisión y el 

Alcalde no firmó el acta de denuncia, pero no vamos a retroceder en esta lucha. Nos han hecho varias ofertas 

como la construcción de un puente pero hemos decidido hacerlo nosotros mismos y no depender de ningún 

apoyo de las empresas. 

Dr. Almendarez Honduras 

Estamos ante un problema bien complejo y hay una coyuntura por un lado que es la que es la firma de este 

tratado, claro que es un hecho concreto, pero a la vez es un coyuntura para desarrollar la conciencia de las 

organizaciones y Saramago decía que la alternativa al neoliberalismo es la conciencia, y la conciencia es 

política, es tomar posición. Es una tarea gigantesca porque utilizan la fuerza armada, el militarismo, sicarios, 

fuerzas armadas, también, utilizan la tecnología avanzada, la manipulación mediática.  

Sería bueno seleccionar que empresas son las dominantes,  en qué problemas o políticas están incidiendo, ya 

tenemos plantación de caña de azúcar, plantación de piña, o sea el monocultivo, tomar una línea de la 

biodiversidad y el monocultivos es esa línea y no se ha explotado en el desarrollo de la conciencia desde el 

aspecto de la salud, por ejemplo la malaria, el dengue, se debe precisamente a la destrucción de la 

biodiversidad, a la utilización masiva de plaguicidas, a la línea de los transgénicos. También está la minería, 



los plaguicidas y fertilizantes, que tomemos unas cuantas líneas de estas y centrarnos en los territorios y 

empecemos a desarrollar la conciencia, es decir en otras palabras agitar en las comunidades para hablar de 

las temáticas, a partir de una cuestión bien concreta.  

El Banco Mundial a través de las Naciones Unidas, imponen el lenguaje con las organizaciones que apoyan. 

Nosotros hemos tenido debates con el Banco Mundial, ellos dicen que hay que terminar con el hambre, pero 

cuál es la prioridad en la operativización financiera, apoyar a la empresa privada, no apoyar a los campesinos 

que son los que cultivan. Esto hay que denunciarlo, deber ser una línea de denuncia contra el Banco Mundial 

hay que golpear a estas grandes instituciones.  

Otra cosa es que ellos manejan el lenguaje jurídico o formal y este lenguaje se mueve a paso de tortuga, 

porque van retrasando los procesos, después de 10, 15, 20 años, ya cuando la gente se ha muerto, no lo 

estoy planteando en el sentido negativo, sino como es la realidad. A una empresa minera se le puede 

demostrar que ha contaminado porque tiene los enfermos, los asesinados, pero ellos al final imponen el 

lenguaje, no aceptan ninguna información. 

Las Universidades hay que denunciarlas porque están al servicio de las multinacionales y cuando empiecen a 

denunciarlas las organizaciones, pueden haber intelectuales que cambien, pero es una vergüenza nuestras 

Universidades, por ejemplo la Universidad Autónoma de Honduras está totalmente entregada a la venta del 

país. Entonces es importante cómo podemos hacer valer las observaciones nuestras, las investigaciones de la 

gente del campo y la ciudad sobre los daños al ambiente. Urge hacer un programa de foros en la toma de 

conciencia y de agitación del pueblo.  

 

 

 

 

 

 

 

  

                                                Grupos de Centroamérica participando en el Taller 

Tenemos que fortalecer el Tratado de los Pueblos, es decir que es bueno que las Naciones Unidas apruebe 

esto, pero hay que ligarlo con el militarismo, con la cuestión de las armas, con la muerte. Otro aspecto que 

hay que ligar es el fenómeno de la corrupción, ellos han utilizado la corrupción para derrocar gobiernos, para 

desacreditar, nosotros debemos desacreditar estos negocios como corruptos, e inhumanos. 

Otro problema altamente importante son las decisiones políticas de los gobiernos, de las Naciones Unidas, 

hay que revisar cómo están articuladas muchas de las decisiones políticas que favorece a estas 

explotaciones. Son muy inteligentes las leyes las hacen separadas, la ley del agua, de la minería, de los 

plaguicidas, hay que ver como se articulan.  

Hay un grave problema en la lucha y la separación del ambiente con los derechos humanos, una razón es que 

los derechos humanos son formales, jurídicos y cuando se toca el territorio se toca el capitalismo. En las 

denuncias se le debe de dar contenido a los derechos humanos, contenido de los pueblos indígenas, 

referente al agua, la tierra, deberíamos hacer reuniones conjuntas con organizaciones de DD.HH. hablar con 



ellas aunque muchas de ellas están cooptadas, porque sirven al imperialismo y afectan al pueblo que están 

luchando.  

Entonces el Tratado es una gran oportunidad pero hay que trabajar duro y poner la realidad, en movimiento, 

tenemos el MOVIAC y hay que darle vida. Hay que focalizarse en unas líneas concretas de trabajo contra 

estas empresas multinacionales para obtener mejores resultados.  

Mariana (Costa Rica). Se puede tener acceso al documento borrador del tratado,  para exponer las ideas y el 

contenido para tener claro de lo que se está discutiendo?  

Silvia Quiroa El Salvador. Se cuenta con documentos de Amigos de la Tierra Internacional (ATI) que se 

puede compartir para estar informados y la campaña internacional en contra de las ETN. 

En la discusión del año pasado habían dos temas fundamentales: directrices voluntarias, es decir que la 

empresa que quiera lo asume como propio o no lo asume; era un punto donde se ha luchado, lo que se quiere 

es un tratado vinculante. El otro tema es que todas las empresas entren en el tratado no solo las 

corporaciones transnacionales, y la lucha es que sean directamente las ETN,  estos dos puntos han sido 

temas bastantes duros en las discusiones que se han estado planteando a nivel internacional.  En términos 

generales todo el Tratado no lo quieren las empresas transnacionales, porque sienta un precedente en asumir 

que las ETN violan los DD.HH. y es algo que ellos no quieren asumir porque por su naturaleza son perversas 

y ya llevan implícito las violaciones a los DD.HH. 

También no se ha logrado que los capítulos de los Europeos entren a las discusiones de los tratados, debido 

a atrasos en aspectos logísticos, por ejemplo  por no haber quórum, son estrategias que utilizan porque no 

están de acuerdo en este tratado. 

Natalia (Guatemala)  

Tratando de entender los procesos o directrices que se llevan Guatemala, son directrices voluntarias de 

DD.HH. porque este proceso está en la comisión, sin embargo, también se está en un proceso paralelo. El 

proceso nacional e internacional para que sea un tratado vinculante. Lo que no entendí si es un mandato de la 

comisión de cada uno de los países. En mi país no le dan el carácter vinculante, convocan a las 

organizaciones y le preguntan cómo quieren ustedes que las empresas respeten sus derechos y nosotros 

decimos que no es así la cosa, ya que tenemos varios derechos ya adquiridos como el derecho a la consulta 

de los pueblos indígenas, la no contaminación de los ríos y estos no están en negociación. Entonces cómo 

son esos procesos que se están impulsando. 

Martha Jubileo Sur América. Este proceso tiene antecedentes sobre lo que se ha estado haciendo hace 

muchos años como el Tratado Permanente de los Pueblos y es el acumulado de fuerzas que nosotros 

hacemos al accionar de estas empresas. Por tanto creo que necesitamos reforzar el tema de conocer porque 

los procesos corren rápidos y nosotros no tenemos la capacidad de entender, a la vez hay que ver qué cosas 

que avanzan como región por ejemplo el TTP. Lo más importante de este encuentro es ver cómo podemos 

empezar a intercambiar información de manera más fluida, lo otro es que si bien el Tratado es importante este 

dependerá de la capacidad de lucha que tengamos, lo digo porque los mismos convenios que tenemos como 

región de la OIT Art 69 que El Salvador no ha ratificado se tienen pero no se cumplen. Una de la riquezas del 

tratado de los pueblo va a depender de la respuesta política de cada gobierno. Una propuesta es que hay 4 

documentos de la jornada que hablan del Libre Comercio, para que los utilicen como ustedes gusten, y una 

oportunidad para juntarnos. 

Mauricio Costa Rica. Qué diferencia hay entre el instrumento que se está trabajando a nivel de la ONU y el 

otro a nivel de los pueblos. Hay que entender de estos procesos que cuando se habla de la responsabilidad 

social de las transnacionales, las corporaciones pedían aumentar los estatus para aumentar su presencia en 



la ONU. Hay que hacer el análisis cuántas cosas se pierden y cuántas cosas se ganan cuando se entra en 

estos procesos del Tratado en las Naciones Unidas y no terminar legitimando.  

 

Lo otro la mayoría de empresas en el mundo cómo se definen y cómo van hacer juzgadas, ya que se 

convierten en empresas estatales y nacionales y están en toda la amazonia y hacer ese ejercicio de ver 

cuáles son entran y cuáles no. Pienso que estas campañas ayuda para educarnos nosotros para saber cuál 

es su estructura financiera y seguir compartiendo de lo que está pasando en nuestras realidades de la caña 

de azúcar en El Salvador y en Costa Rica y lo de la piña, y es difícil pensar en que estén las empresas 

transnacionales, aunque la mayoría de la producción se va  para EEUU, debido al CAFTA y los impactos que 

se hacen. 

-Participante. En Guatemala lo mismo está pasando las transnacionales están saqueando con la minería y en 

el caso de las cañeras han hecho desastres y estamos amenazados y como sociedad civil estamos 

defendiendo, por lo que es necesario qué veamos cuál es la forma  para continuar la lucha.  

 

Silvia Quiroa. Yo creo que genera desconfianza los procesos que provienen de la ONU porque este ha sido 

cooptado por las empresas transnacionales en otras convenciones, pero como pueblos debemos de 

empoderarnos ya que ahí están nuestros gobiernos haciendo política internacional y debemos hacer 

contraloría sobre ellos. O sea tener un instrumento nosotros como sociedad frente a situaciones que se dan 

en nuestros países y que trascienda de las regulaciones nacionales.  

 

Con respecto al concepto de corporaciones trasnacionales es bien difuso y es importante definir áreas como 

la minería las hidroeléctricas, las plantaciones como la caña de azúcar, la piña, la minería, todas estas son 

empresas transnacionales que impactan y que están bien plantadas en la región. 

 

El otro tema del tratado de los pueblos es como los pueblos se adueñan del Tratado. En la reunión de Ginebra 

está el paralelo el tratado vinculante de los pueblos y está la sociedad trabajando en este tratado vinculante. 

Lo otro es como se le devuelve poder a los Estados a través de estos tratados vinculantes, ya que las 

corporaciones tiene más poder y  deciden las leyes, entonces el análisis debe ser desde la sociedad misma, 

por ejemplo el tema de los derechos humanos que está siendo cooptados, como avanzamos con un 

pensamiento más estratégico, veámoslo como una posibilidad. Y como organizaciones en nuestros países 

que conozcamos que son directrices obligatorias y no voluntarias. 

 

Daniela Costa Rica Me da la impresión que existe un vínculo de las organizaciones para aportar a la 

construcción de este instrumento vinculante, lo otro es que hay que plantear al Grupo de Trabajo es que 

exijamos desde el derecho de los ciudadanos. En Costa Rica con la piña y la palma las empresas funcionan 

bajo estándares  de responsabilidad empresarial y que se comience por ahí. 

 

Dr. Almendarez, Honduras. Yo creo que los aportes de Mauricio y de compañeros/as nos plantean un 

problema y es que tenemos que ver al capitalismo en forma histórica y uno es verlo en forma industrial, 

financiero, y lo otro  es la etapa en la que estamos,  es decir cualquier empresa corporativa sea nacional o 

internacional está globalizada, porque a nivel local los aliados más fuertes   aunque no sean los dueños 

formalmente son privados, entonces el capitalismos esta globalizado y es un erupcionismo filosófico y político, 

no hay estados nacionales, todos son estados aliados con el imperialismo, y las Naciones Unidas es una 

entidad corporativa.  

 

Por tanto lo que hay que rescatar es que estamos es un proceso formativo político, conceptualicemos con 

claridad, el Estado, el capitalismo actual y no es que seamos partidarios del marxismo, y no lo niego a mí me 

gusta el marxismo, el socialismo y soy anticapitalista, pero la gente se asusta, una vez en EEUU en una 



reunión en la universidad de Harvard estaba un economista conservador y un médico y uno tenía 3 retratos en 

la biblioteca, a Smith, Kenel y a Marx y le pregunte porque tenía a Marx  sino era marxista y me dijo que Marx 

era un científico y si no lo estudiamos no entendemos los signos de la economía. Por tanto me parece que 

este camino sirva para la formación política con un compromiso mayor y es que estoy agitado por la jornada 

continental y en el marco de eso podemos hacer todo un movimiento, no vamos a lograr mayor cosa, pero 

vamos a lograr generar conciencia, vamos hacer que se piense un poco más, la discusión es rica, y la 

experiencia nos ayuda mucho.   

Se pasa al siguiente punto de la agenda que es la presentación sobre estrategias de lucha  contra las 

empresas transnacionales, el avance o dificultades en el proceso. 

  Las compañeras de Madre Tierra de Honduras hacen una exposición del trabajo que realizan: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ausencia de agua: recolectan y siembran cultivos. 

Brigadas de salud en Valle Siria y otras comunidades, se proporcionan masajes, elaboración de medicina 

natural. 

Autoformación. Talleres y capacitaciones para aprender atención a pacientes. No hay médicos con 

conciencia. Replicar lo aprendido con jóvenes. 

Ahora con la escasez de asistencia pública hay que retomar lo natural.  

Cada mes nos capacitamos como investigadoras comunitarias, 21 mujeres y se tiene una caja comunitaria 

para trabajar. 

5 proyectos de no violencia, la inseguridad en las mujeres, no hablaban por el miedo, hay infiltrados. Entonces 

se está pidiendo un centro para poder conversar y se pide al Alcalde un cabildo solo para mujeres. 

Conciencia social. Si los pueblos callamos las piedras van hablar. En 1994 en el congreso nacional 

arrancamos los barrotes y los tiramos.  

Premio de una Hondureña por cultivar en área urbana siembra de huertos, es una mujer que fue del colectivo 

de madre tierra. Termina exposición. 

 

 



Experiencia de Costa Rica. Mariana Porras 

 

 

 

 

 

 

 

 

En Costa Rica según la pregunta sobre cuáles son las estrategias, no hay una guía de lo que se tiene que 

hacer, voy a explicar algunos pasos que hemos realizado y que nos han funcionado en el trabajo.  

El trabajo de lucha contra las corporaciones se tiene que hacer de forma conjunta, una organización o 

comunidad sola no lo puede hacer. 

Hemos visto que cuando hay un conflicto contra una corporación es importante sistematizar el conflicto sobre 

lo que está pasando tanto ambientales, sociales, tomar muestras cuando hay contaminación, fotografías, 

hacer todo el registro. Incluso exámenes toxicológicos cuando es necesario, y tenerla lista para hacer la 

denuncia. 

Otro aspecto sustancial es informar y organizarse, por ejemplo una comunidad que no estaba organizada para 

confrontar este problema, y a raíz de algunos conflictos muchas organizaciones han nacido. Entonces esto es 

uno de los pasos primordiales que se tiene que dar informarse y organizarse sobre la problemática que se 

está llevando. 

Otro paso es el de capacitarse en temas de comunicación y en temas legales, porque no todo el tiempo se 

tendrán abogados y las organizaciones nacionales estarán presentes. Por lo que es fundamental capacitarse 

y conocer algunos conceptos técnicos y jurídicos para enfrentar la lucha y denunciar lo que está pasando. 

Otro aspecto es la comunicación local, nacional y regional y aliados, por eso las radios y medios comunitarias 

son importantes para comunicar la problemática y hacer las denuncias en las instituciones respectivas según 

sea el caso. 

Lo otro es hacer incidencia en los tomadores de decisiones ya sea en la municipalidad, en los gobiernos 

locales y nacionales y es importante tener aliados al momento de confrontar a las corporaciones. 

La movilización en Costa Rica en el caso de la minera crucitas que al final se logró que parará las actividades,  

fue una lucha de muchos años y algo importante fue la movilización de la opinión pública y fue una denuncia 

de una comunidad de la zona norte alejada del valle central y se volvió un tema de agenda nacional, y fue 

importante para lograr el apoyo.  

Los encuentros, el intercambio de experiencia para fortalecerse sobre cómo está el otro, cómo hacen las 

denuncias, cómo hace la información  combatiendo la problemática en su comunidad, incluso para 

desahogarse las experiencias ayuda para seguir las luchas,  



También los encuentros regionales ayudan a entender que tenemos problemáticas comunes y no aisladas y 

que vienen de un modelo que se da a nivel mundial. 

La unidad es importante  y que la comunidad no está sola enfrentando la problemática, hay que buscar 

aliados con otras organizaciones nacionales y de diferentes índoles como iglesias, organizaciones sociales y 

de derechos humanos, esto fortalece la lucha. 

Otro aspecto es promover alternativas no solo luchar con el conflicto y nos olvidamos que hay que fortalecer 

otro tipo de iniciativas que van a transforman a la sociedad que se quieren llegar. Por ejemplo si estamos en 

contra de los monocultivos de la piña que otras alternativas existen como la agroecología, etc.  

Entonces hemos dado estos pasos que no son lineales sino que pueden suceder paralelamente y a veces 

funcionan unos más que otros pero son efectivos al momento de enfrentar a las corporaciones. Si alguien más 

del grupo quiere opinar. 

Yo diría también que un tema que hemos trabajado ha sido que los grupos establezcan su propia agenda, por 

ejemplo con el tema de recuperación de tierras indígenas, para ellos no es tema de consulta ni de prioridad, 

pero estos comienzan a pensar en esto porque organizaciones estatales lo están proponiendo, pero no es un 

tema de iniciativa propia  

Con el tema de la criminalización la resistencia va en aumento y hemos trabajado con problemas de vivienda 

y la protesta se tiene que hacer de una forma que no asuste a la policía e incentivemos acciones directas no 

violentas, por ejemplo vigilias con velas, caminar en la avenida central de forma pacífica que manifiesta un 

descontento social. Ese es mi aporte.  

Silvia, Como está el tema de las industrias extractivas y el tema energético o hay otros temas de país que 

sean prioritarios o relevantes con las corporaciones transnacionales?  

 Mauricio. Costa Rica. Yo creo que otro aspecto que no se tocó mucho fue el rol de las empresas Chinas en 

la región, por ejemplo los restaurantes, 

minisúper y otras empresas, que asaber 

cómo funcionan, lo cierto es que están 

recibiendo inversión sin mayores estándares 

ambientales, yo creo que es relevante 

porque  en el caso de Nicaragua pasa lo 

mismo, y asaber en otros pises de la región 

porque es más ambigua porque no es una 

empresa concreta y un personaje aparente 

que la gente identifica. El otro tema de 

Costa Rica es el de la electricidad, el de la 

empresa  nacional que apoya los 

megaproyectos más grandes; otra variables 

es que no se ha hecho una campaña fuerte 

de visibilizar el tema del el BCIE, en este momento está lavando todos los fondos y prestamos como en Barro 

Blando, EDESA, Agua Zarca, todos estos proyectos están financiando los 50 activistas muertos que tenemos 

en la región incluyendo México y Colombia, asociados a proyectos hidroeléctricos por lo menos la mitad tiene 

que ver con este banco BCIE como es el responsable.  

Berta estaba o tenía una campaña muy fuete antes de ser asesinada sobre la cooperación externa como el  

Finlandés y el Holandés, deberíamos de fijar prioridades, porque ahora ellos tienen una salvaguardia que en 

realidad da miedo, las salvaguardas del Banco Mundial y ahora estas son peores y no nos hemos planteado 

algunas campañas específicas o estudios específicos de como desmembrar la cooperación, porque por 



ejemplo con fondos del BCIE hasta se están comprando armas para el golpe de estado en Honduras y lo usan 

como la caja chica los militares y el gobierno hondureño, y no hemos sido posible como región unir todo el 

andamiaje de las corporaciones transnacionales con los préstamos, porque si logramos tener una campaña 

sistemática contra el BCIE los proyectos tendrán atrasos de unos 5 a 10 años en términos de que es la fuente 

financiera que apoya estos proyectos en  la región.  

Marcela. Quiero agregar un poquito en un tema que se tiene en Costa Rica y se ven reflejado el resto de 

países por ejemplo los mismos proyectos de muerte como el Plan Puebla Panamá, Plan Mérida, Plan 

Mesoamérica, y tenemos que están relacionados con el tema de interconexión eléctrica, carreteras, puertos, 

aeropuertos, todo es lo mismo y no va hacer nada diferente. Nosotros también como extra activismo hay que 

considerar  el desarrollo turístico en todo la zona pacifica sobre todo en la zona norte tenemos una cadena 

hotelera que no solo han hecho daño a manglares, sino que están afectando a grandes comunidades en la  

zona del pacifico y del caribe porque el año 70 pasaron una ley que protege los 200, 300. 400 metros y la ley 

se hizo con una moratoria que al final de cuentas las comunidades no la aprovecharon y ahora los pueblos del 

pacifico y del caribe están amenazados por las municipalidades con su planes reguladores están tratando de 

expropiar para los negocios de los proyectos hoteleros, en las expropiaciones hay escuelas, canchas de 

futbol, y es movilizar poblaciones enteras, una hotelera como Barceló en el muelle tambor dice es que les 

ofrecimos a los pescadores un terreno arriba de la montaña, porque esta hotelera quiere hacer una marina, 

porque va en conjunto con su desarrollo hotelero y los pescadores decían y que vamos hacer en una montaña 

si somos pescadores y así el Estado facilita los procesos para estas transnacionales, en el que están 

involucrados políticos y un montón de gente.  

Otro tema que me parece importante es el Megapuerto Caribe y ahí muere Jairo Mora que era un ecologista 

de protección de las tortugas marinas  y este proyecto va y va, hay una carretera que  pasa por los manglares 

y porque las transicionales mandan. En este momento está paralizada la minería y una de las trabas es que 

tienen que hacer consulta a los indígenas, y el gobierno hace una consulta indígena que puede ser 

manipulada porque está bien interesado en las pre-consultas antes que termine este gobierno, entonces los 

problemas son comunes y el otro es el tema de la unidad de las organizaciones costarricense, porque en 

Costa Rica decir que se es de izquierda y no la gente las organizaciones es un problema, decir que se está 

con los proyectos del ALBA y los ven a uno todo raro, pero somos  gentes de izquierda y hay que seguir 

luchando y la separación entre Derechos Humanos y ecologismo, todos los temas están como uno por acá y 

otro por allá y entre más separados mejor, no se interrelacionen, no se hablen. Nosotros con el tema indígena  

hemos logrado que Ecoceiba, Amigos para la Paz, ACODECO, SERPAC y otras organizaciones ecologistas 

confluir esfuerzos para caminar juntos, es una tarea que va lento, nos cuesta y que pasa por la formación 

política, pero ahí vamos y es cuestión de seguir y me da gusto hablar de esto aquí para que comprendamos 

que estamos en lo mismo. Y un compañero de Costa Rica decía que estamos convencidos que no somos un 

país de Latinoamérica como si estuviéramos en otro lado, pero no es así somos un país más de 

Centroamérica con exactamente los mismos proyectos, porque estamos en el mismo corredor y con los 

mismos proyectos de muerte que nos están  ocasionando problemas. Finaliza exposición de la experiencia de 

Costa Rica.  

Experiencia en El Salvador. Ricardo Navarro. 

Bueno aquí tenemos una gran lucha contra las corporaciones y tenemos a la compañera Rhina que viene de 

ASIC de la zona de Cabañas, en ese lugar ahora está la Ocena Gold antes Pacifc Rim,  ahí quieren sacar el 

oro y la plata, mataron al Presidente de la organización de ella (Marcelo) y han matado a otros y este es solo 

un ejemplo. Aquí tenemos grave incidencia de corporaciones que se han metido en aspectos agrícolas que 

promueven transgénicos, pesticidas, y esta la Monsanto atrás.  

Tenemos corporaciones también dedicadas  a la telefonía celular que ponen las antenas en cualquier lugar, a 

veces en colegios o en hospitales, cuando en otros lugares se colocan a 500 metros o a un kilómetro de 



donde vive la gente por los problemas que generan las radiaciones. Aquí en la Asamblea Legislativa se está 

pidiendo la aprobación de una ley de agua y no hay posibilidad numérica para que la ley se apruebe, porque 

los partidos de derecha quieren que el ente rector tenga a representantes de la empresa privada y el gobierno 

presento la propuesta donde el organismo rector son instituciones de gobierno (Ministerio del Ambiente de 

Agricultura, Salud y otros). Entonces tenemos el acoso de corporaciones  por todos lados.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En Metapán hay una empresa que  se llama Holcim que da fuego a desechos peligros y hemos tenido 

residuos de toxafeno y el mismo MARN dice en su página web que esos residuos han sido destruidos, el 

MARN nos e ha dado cuenta que una de las leyes fundamentales de la física es la ley de conservación de 

masas, que quiere decir que la masa no crea ni se destruye, se transforma, porque por ejemplo si introduce 

desechos peligroso como las baterías que llevan mercurio que va a pasar si se incinera, el mercurio no se 

muere y este sale al aire, posteriormente la gente lo respira  o cae en la grama y lo comen las vacas y 

después estas nos dan la leche y el queso y las fábricas que lo procesan logran pausterizar, pero no tienen la 

capacidad para detectar metales pesados.  

La empresa Holcim todas las cenizas toxicas que salen de la incineración se lo incorporan al cemento para 

fabricar y la empresa dice no producimos basura, no la producen porque se la meten al cemento y lo venden y 

lo sabe el Ministerio del Ambiente, incluso a solicitud de la Ministra del Ambiente hicimos un taller con dos 

expertos de la Red GAIA de Argentina y de España para que explicaran sobre esta problemática. Aquí en El 

Salvador la empresas Holcim le muestra en línea como están los niveles de contaminación y de pronto le 

dicen que se arruino la computadora y pasan tres días sin dar el monitoreo por lo que ella estaba molesta, 

entonces hicimos el taller hace como dos años y no se hizo nada. Un aspecto interesante del taller fue que el 

compañero de Argentina Montenegro, le dice al de Holcim vos sabes si quemas los venenos los estas tirando 

al aire, entonces el ingeniero de la empresa le dijo en Holcim hacemos cosas que no te puedo decir.  

Otra cosa que deberíamos sacar es cuáles son las corporaciones prioritarias que tenemos que luchar, en 

Guatemala, Honduras, El Salvador, por ejemplo si hay mucha corporación minera hay que reunirse y plantear 

algo más a fondo de lo que es la lucha contra la minería, o con los recursos marinos, aquí el problema es que 

tenemos grandes barcos con extensas redes que se llevan todo y en el muelle de La Libertad  los calamares 

vienen de Filadelfia, porque aquí ya no hay; lo otro es una lucha contra las antenas, contra la incineración, la 

agricultura, el monocultivo, los  transgénicos. Yo les invito que hagamos una lista en la región de cuáles son 

las corporaciones que nos sentimos más motivados para luchar, porque a veces es la misma empresa con el 

mismo nombre por ejemplo la Holcim está en otros países. 


